

M. de Monts, auquel Henri IV accorde le privilège exclusif de la traite des pelleteries, fait voile pour l'Acadie, accompagné de Champlain. Il fonde un établissement à Port-Royal, aujourd'hui Annapolis, Nouvelle-Ecosse (1605). En 1608, il charge Champlain de venir à Québec (Stadaconé) fonder une colonie, qui est devenue permanente.

Fondation
de Québec
par Cham-
plain, 1608.

Effets que produisit en Europe la découverte de

l'Amérique. — Avant la découverte de l'Amérique, les nations de l'Europe, à l'exception des Italiens et des Portugais, s'étaient surtout occupées de guerres ; mais elles furent bientôt saisies de l'esprit de découvertes, et se mirent avec ardeur à la recherche de nouvelles terres. Les bienfaits du commerce, dont avaient joui presque exclusivement les grandes villes italiennes, commencèrent à se répandre sur les autres parties de l'Europe, et les matières premières qui provenaient de l'Amérique donnèrent aux fabriques une nouvelle impulsion. L'art de construire les vaisseaux, la navigation, dont les besoins devenaient de plus en plus urgents, se développèrent avec une étonnante rapidité. Un nouveau champ fut ouvert à l'industrie ; et des milliers de personnes qui, pour des raisons sociales ou politiques, vivaient dans la gêne et les privations, quittèrent leur patrie, et trouvèrent, sur le sol d'Amérique, au moins l'espoir de mener une vie libre et prospère.

Accroisse-
ment et
bienfaits du
commerce.

Les premiers explorateurs de l'Amérique. — Les